











### **COSTA RICA, HONDURAS Y PANAMÁ**

## TRAYECTOS REFUERZA LA ACCIÓN CON ENFOQUE DE GÉNERO EN MOVILIDAD HUMANA Y RESPUESTA HUMANITARIA

El área de Mujeres, Paz y Seguridad en la Acción Humanitaria (WPSHA por sus siglas en inglés) llevó a cabo con éxito el Encuentro de Puntos Focales del equipo LEAP-Trayectos, del 26 al 29 de agosto de 2024. Facilitado por el especialista Bautista Logioco, el evento tuvo como objetivo fortalecer la implementación del proyecto Liderazgo, Empoderamiento, Acceso y Protección de las Mujeres en Crisis de Movilidad Humana en Centroamérica (LEAP-Trayectos). Durante el encuentro, se abordaron los desafíos de la fase de inicio, se identificaron oportunidades y mejores prácticas, se revisaron estrategias de monitoreo y evaluación y se definieron enfoques de comunicación comunes entre Costa Rica, Honduras y Panamá, reforzando la coordinación con la Oficina Regional para América Latina y el Caribe.

Paralelamente, ONU Mujeres avanzó en la elaboración de cuatro llamados a la acción en el marco del proyecto LEAP-Trayectos, con un enfoque especial en flujos migratorios mixtos. El análisis abarcó las siguientes fronteras: Colombia - Panamá, Panamá - Costa Rica, Costa Rica - Nicaragua, Honduras - Nicaragua, e incluyó 72 reuniones con informantes clave en cuatro países y 13 grupos focales con más de 80 mujeres en movilidad humana para identificar los retos y situación de mujeres, niñas y población LGBTIQ+ en movilidad.

En el marco del *Análisis de necesidades de refugiados* y migrantes 2024 (RMNA por sus siglas en inglés), ONU Mujeres, como colíder del subsector de Trata y Tráfico de Personas de la Plataforma de Coordinación Interagencial para Refugiados y Migrantes (R4V), participó de la elaboración del capítulo regional sobre trata y tráfico, presentado en Panamá los días 5 y 6 de septiembre de 2024. Adicionalmente, como punto focal de género para R4V, facilitó talleres de formación bilingües sobre el Marcador de Género y Edad (GAM) para más de 50 organizaciones y, con el apoyo de ONU Mujeres Colombia, desarrolló un kit de herramientas sobre GAM, con materiales de capacitación y orientación técnica.

#### RESPUESTA HUMANITARIA CON ENFOQUE DE GÉNERO: ANÁLISIS DE NECESIDADES, RIESGOS Y VULNERABILIDADES

En su compromiso por garantizar respuestas más inclusivas y efectivas en el contexto de movilidad humana, ONU Mujeres desarrolló cuatro análisis de necesidades, riesgos y vulnerabilidades, proporcionando orientación estratégica para mejorar la atención a las necesidades específicas de mujeres, niñas y personas LGBTIQ+ en Colombia, Panamá, Costa Rica y Honduras.

Las mismas fueron presentadas en Costa Rica, con la participación de 16 funcionarias y funcionarios del Instituto Nacional de las Mujeres (INAMU), 18 actores humanitarios y 20 miembros de comunidades locales. Estas sesiones incluyeron formación e intercambio de conocimientos, con un enfoque especial en violencia basada en género (VBG) junto con el INAMU de Costa Rica. En Honduras, fueron compartidas con

el equipo local de Coordinación del Sur. El objetivo fue fortalecer la coordinación interinstitucional y orientar el diseño de políticas públicas adaptadas a las necesidades de mujeres, jóvenes, niñas y personas LGBTIQ+ en movilidad humana.

En continuidad con esta labor, y como parte del **Programa LEAP/Trayectos, ONU Mujeres** impartió capacitaciones sobre la **Prevención del Abuso y la Explotación Sexual** al personal humanitario en **Panamá,** con sesiones realizadas en la provincia de Darién. En estos talleres participaron 28 representantes de organizaciones humanitarias, organizaciones de mujeres indígenas y el Ministerio de la Mujer. El 89 % de los asistentes fueron mujeres, 28 % indígenas y 11 % afrodescendientes.



# TRAYECTOS IMPULSA LA INTEGRACIÓN DEL ENFOQUE DE GÉNERO EN MARCOS NORMATIVOS REGIONALES

En el marco del Proceso Cartagena+40, ONU Mujeres y otros actores impulsaron la incorporación de las necesidades de mujeres y niñas en la Declaración de 2024 y el Plan de Acción de Chile, estableciendo lineamientos estratégicos, entre los que incluyen elementos clave como la violencia basada en género (VBG), la trata y el tráfico de personas. Así como las necesidades interseccionales de las personas desplazadas.

Por primera vez, el Plan de Acción prioriza la participación significativa de mujeres, personas refugiadas, desplazadas y comunidades de acogida en la formulación de políticas. Además, aborda de manera integral el nexo entre cohesión social, consolidación de la paz y cambio climático, garantizando respuestas más inclusivas y sostenibles en la región.

#### ONU MUJERES JUNTO A TRAYECTOS REFUERZA EL LIDERAZGO EN GÉNERO DENTRO DEL PROCESO DE QUITO

ONU Mujeres consolidó su liderazgo como cabeza del Grupo de Trabajo de Género, garantizando la transversalización del enfoque de género en las principales discusiones y actividades del Proceso de Quito.

Durante la X Ronda del Proceso de Quito, presidida por Costa Rica, ONU Mujeres, en colaboración con ACNUR y los ministerios de la Mujer e Igualdad de Género, organizó el primer encuentro presencial sobre Rutas seguras y protección en movimientos mixtos. El evento contó con la participación de representantes de nueve ministerios de la Mujer o instituciones afines de Chile, Costa Rica, Colombia, Perú, República Dominicana, México, Ecuador, Panamá y Uruguay, así como con más de 80 participantes entre autoridades gubernamentales, organizaciones de la sociedad civil y actores del desarrollo. Las discusiones se centraron en los riesgos elevados de violencia basada en género (VBG) que enfrentan mujeres y niñas en los movimientos mixtos, además de la identificación y el



intercambio de buenas prácticas para su prevención y respuesta.

Como resultado clave de este encuentro, se aprobó la creación de una red de puntos focales de género y movilidad humana y se abrió la posibilidad de que los Estados miembros se sumen al Llamado a la Acción sobre VBG en Emergencias. Además, la Declaración de la X Ronda de San José del Proceso de Quito estableció objetivos concretos para avanzar en la transversalización del género, incluyendo el fortalecimiento de la asesoría técnica para la respuesta a la VBG y la mejora de la integración socioeconómica de las personas en movilidad.

#### **PANAMÁ**

#### TRAYECTOS CONTRIBUYÓ AL FORTALECIMIENTO DE LA RESPUESTA DE SEGURIDAD CON ENFOQUE DE GÉNERO EN PANAMÁ

A través de talleres con los estamentos de seguridad en Veraguas, en los que participaron 136 funcionarios y altos mandos del Servicio Nacional de Fronteras, Dirección de Migración, el Cuerpo de Bomberos, Policia Nacional y Servicio Nacional Aeronaval, organizados en colaboración con el Ministerio de la Mujer y el Ministerio de Seguridad, ONU Mujeres busca fortalecer las capacidades del personal de seguridad en la identificación, prevención y respuesta ante casos de violencia basada en género y otras vulneraciones de derechos en contextos de movilidad humana.

Durante las jornadas, se abordaron temas clave como la protección y asistencia a mujeres, niñas y personas en movilidad humana desde un enfoque de derechos y género, prevención y atención de la



**VBG,** incluyendo protocolos de actuación y canales de denuncia y **coordinación interinstitucional entre actores de seguridad y organismos de protección** para mejorar la respuesta ante situaciones de riesgo.

Este taller representa un paso importante para fortalecer la seguridad y garantizar una respuesta más efectiva e inclusiva en Panamá, promoviendo el acceso a la justicia y la protección de los derechos de

#### **HONDURAS**





las personas en situación de movilidad

#### CREACIÓN DE LA COMISIÓN DE GÉNERO DEPARTAMENTAL EN EL PARAÍSO: UN AVANCE CLAVE PARA LA IGUALDAD DE GÉNERO.

En el marco del apoyo brindado a Agua Pura para el Mundo (APPM), socia implementadora de ONU Mujeres en el proyecto Trayectos, se ha logrado un gran impacto con la creación de la Comisión de Género Departamental de El Paraíso, la cual fue consolidada durante los "Diálogos Sociales/ Comunitarios #1", actividad que contó con la participación de autoridades municipales de Danlí y El Paraíso, representantes de la Red Humanitaria y organizaciones locales de mujeres.

La Comisión de Género Departamental intersectorial será liderada por APPM y las autoridades locales y tendrá un rol fundamental en el desarrollo de políticas públicas municipales de igualdad de género, prevención y atención de la violencia basada en género (VBG) e inclusión de la población en movilidad humana.

Como primer paso, la Comisión ha solicitado el apoyo de ONU Mujeres para la definición de sus funciones y con este fin se han iniciado coordinaciones con GENCAP, UNFPA, el SubCluster de Violencia Basada en Género y el Clúster de Protección, además de solicitar la incorporación de la coordinación técnica de Mujeres, Paz y Seguridad de ONU Mujeres Honduras.

#### FORTALECIENDO LA COLABORACIÓN ENTRE ACADEMIA Y SOCIEDAD CIVIL PARA LA COHESIÓN SOCIAL Y LA MOVILIDAD HUMANA

ONU Mujeres y APPM, con el objetivo de involucrar a la academia en actividades de cohesión social y diálogos comunitarios, promovieron un intercambio de ideas y permitió alcanzar acuerdos estratégicos, consolidándose en un Memorando de Entendimiento con compromisos concretos como promover la investigación y difusión de estudios sobre género y movilidad humana, pasantías estudiantiles, formación y réplica de talleres a través de la capacitación a docentes y estudiantes sobre género, violencia de género y movilidad humana. Asimismo, fortalecimiento de capacidades en diálogos sociales, cohesión social a través del arte y el involucramiento de grupos estudiantiles de danza y música en actividades comunitarias para promover la integración social.

Este acuerdo marca un avance significativo en la vinculación entre la academia y la sociedad civil, promoviendo un enfoque participativo para la protección de derechos y la cohesión social en comunidades en contexto de movilidad humana.





#### PROCESO DE CAPACITACIÓN CON LA REGIÓN BRUNCA DEL INAMU EN COSTA RICA

El proceso de capacitación de dos días con la Región Brunca del Instituto Nacional de las Mujeres (INAMU) de Costa Rica tuvo como objetivo fortalecer las capacidades del equipo de la frontera sur en temas clave para la protección y promoción de los derechos de las mujeres en contextos de movilidad humana y frontera, contribuyendo a una respuesta más efectiva e inclusiva.

Se abordaron aspectos fundamentales como: violencia basada en género (VBG) en contextos de movilidad humana y estrategias para su prevención

y atención, protección y asistencia a mujeres, niñas y personas LGBTIQ+ en tránsito, desde un enfoque interseccional, coordinación interinstitucional y articulación con actores humanitarios y comunitarios para fortalecer las rutas de atención y protección, buenas prácticas y herramientas para el diseño de respuestas sensibles al género en zonas de frontera.

Además, se promovió un **espacio de diálogo y reflexión,** permitiendo el intercambio de experiencias, desafíos y estrategias para mejorar la respuesta institucional en la región.

### **Trayectos:**

Empoderando a las mujeres en movilidad humana en Centroamérica







